



**Nombre de alumnos: Sinaí López
Nájera**

Nombre del profesor: Sergio Jiménez

**Nombre del trabajo: La antropología
médica de Pedro Laín Entralgo:
historia y teoría**

Materia: Antropología Medica 1

Grado: 1

Grupo: “c”

Comitán de Domínguez Chiapas a 2 de Septiembre de 2021.

"La antropología médica de Pedro Lain Entralgo: historia y teoría"

La antropología médica de Lain sigue su método cognoscitivo de anteponer la historia a la teoría de un problema médico; primero, contextualiza su antropología médica en la crisis de fundamentos científicos de principios del siglo XX; después, expone las doctrinas principales de esta antropología: el ser humano es inquietud existencial, la salud una empresa, la enfermedad un proyecto del enfermo.

En este centenario de Pedro Lain Entralgo (1908-2001), el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas y hasta necesarias para la conservación de su pensamiento. Entre las cuatro disciplinas que ha cultivado con asiduidad - antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española, Lain estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta.

Se considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Con todo, a fines de la década de los 80, múltiples ejemplares de su obra culminante, Antropología médica para clínicos desaparecieron en un incendio de los almacenes de la Barceloneta,

que la había publicado. Al intentar recuperar esta antropología médica, pues, contribuímos a Salvar a Lain del centro de la historia de la medicina.

Lain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermarle, enfermo, sanable y mortal". La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebró esa antropología y la metafísica, a la filosofía de la realidad humana que la fundamenta. En cuanto científica, la antropología médica de Lain emerge de una concreta conjuntura histórica de la ciencia.

La presión sobre el paciente aumenta con la Primera Guerra Mundial (1914-18), producido por la crisis de las creencias. En Austria y Alemania, filósofos y médicos aplican la antropología filosófica a la medicina. El cuidado de los heridos en la guerra concierne varias escuelas de médicos de la necesidad de reformar la medicina de raíz.

Periclitense del excesivo naturalismo que ha angostado el horizonte de la medicina positivista decimonónica, por que reconocen la necesidad de responder no sólo a los desórdenes fisiológicos del enfermo, si no también a sus exigencias personales.

Recorden la necesidad de responder no sólo a los desórdenes fisiológicos del enfermo, si no también a sus exigencias personales. El antropólogo médico Lain se encuentra expuesto a ambas corrientes. Su antropología médica, fruto de una crisis en las ciencias, queda siempre referida a ella. En sus Investigaciones lógicas (1900-01), el lógico, matemático y filósofo Edmund Husserl, analiza las bases tradicionales de lógica, fundamento de las demás ciencias.

En medicina Lain recalca cuatro grandes tendencias de la época contemporánea, que para él se extiende de 1918 hasta la fecha: la extrema tecnificación de los instrumentos médicos, la colectivización del cuidado médico en casi todo el mundo, la medicina preventiva y lo que más concierne a su propia evolución intelectual, la incursión del personalismo en la patología.

Identifica la crisis, los autores, propone nuevas ciencias médicas o paramedicas, para remediarlas y entre ellas la sociología médica, la introducción a la medicina y la antropología médica.

Impresiona a la vez la idea de Siebeck de que el enfermo no sólo tiene su enfermedad; él y su destino personal la hacen. La historia clínica, pues, no debe aspirar a diagnosticar la enfermedad.

En medicina con mayor profundidad y gracia que Schwartz. Médico de batallón durante la Primera Guerra mundial, el conflicto le produce "la convulsión más honda del alma", y ve la vocación médica con una nueva luz y con otras bases. Ya no le satisfacen sólo las exactas ciencias naturales.

En el hospital de campaña la práctica médica trae a su modo de ver, desvela lo que importa a una vida y lo que no.

Rickett le hace ver la medicina no sólo como una ciencia natural, sino también como una ciencia humana.

Bibliografía:

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría.

[http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo. Historia y teoria.pdf](http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo_Historia_y_teor%C3%ADa.pdf)